
Ce que sont les Sciences Cognitives
R É P O N S E  À  Q U E S T I O N  D E S  M O D É R A T E U R S  D E  F U T U R A - S C I E N C E  :

Bonjour,

Excusez-moi si j'ai mis quelques temps à répondre ; veuillez accorder ce retard au
manque de temps.

Je pense que définir les sciences cognitives est déjà un débat en soi qui d'ailleurs
me semble-t-il aurait sa place sur votre forum. Les sciences cognitives, ou Sciences de
la cognition, on pour objet d'étude commun la cognition. C'est cet objet d'étude qui
les uni. Pour autant peu de personnes s'aventureraient à donner une définition ferme
de ce qu'est la cognition. Un peu comme les sciences de la nature peineraient à définir
ce que la "nature" (leur objet d'étude) est en elle-même.

Certains  du coup disent  qu'il  ne  s'agit  que  d'une pseudo discipline  puisque
n'arrivant à se définir ni par un objet ni par une méthode. Je dirais pour ma part qu'il
s'agit d'une approche se voulant interdisciplinaire de la cognition comme système
d'élaboration et de maintien de la connaissance au sens large du terme.

Il s'agit en quelque sorte de l'étude des compétences de l'homme (et de l'animal
lorsque l'on parle de cognition animale) mais là encore on tombe sur le problème
qu'il nous faut exclure les compétence musculaires et  une partie des compétences
fonctionnelles.

Une solution peut-être  pour  définir  le  tout  serait  d'en appeler  à  ce  qui crée
l'intersection  des  objets  respectifs  de  la  neurologie,  la  psychologie,  l'Intelligence
Artificielle, les Sciences du Langage,  la philosophie,  l'anthropologie,  et  j'en oublie.
Mais là encore la chose n'est évidente.

Certains vous réduiront la cognition à un système de traitement de l'information
mais on ne peut l'y limiter. Pour vous donner une idée de la difficulté de définir la
Cognition voici deux définitions de la cognition que j'ai volées à Jean-François Le Ny
et Guy Tiberghien (Chercheurs au CNRS):

"Fonction qui réalise la connaissance"

"Ensemble des activités et des entités qui se rapportent à la connaissance"

Dans l'étude de la cognition on retrouve l'étude de thèmes tels que la mémoire,
le langage, l'attention, la perception, le raisonnement,...



Voilà, après ces réflexions ayant pour but que vous compreniez que les choses
ne sont pas simples,  je  vous dirais que les sciences cognitives,  "caricaturalement",
étudient  le  fonctionnement  du  système  nerveux  dans  la  dimension  de  ses
compétences à réaliser certaines fonctions.

Deux  choses  importantes  à  noter  sont  cette  recherche  d'une  pratique
interdisciplinaire  (et  non  seulement  pluridisciplinaire  qui,  en  France,  nous  mène
encore à parler de "Sciences Cognitives" au pluriel, les américains osant parler pour
leur part de "Cognitive Science") ; la deuxième chose étant que les sciences cognitives
se  situent  dans  un  esprit  d'ouverture  aux  disciplines  et  non,  comme  certains  le
croient,  dans des  perspectives  anti  disciplinaires  qui considèreraient  ses  pratiques
dépassées.  Sans  les  disciplines,  les  sciences  cognitives  et  l'interdisciplinaire  ne
peuvent exister.

En terme de chercheurs, sur le plan mondial on distinguera comme acteurs des
sciences cognitives des personnes comme J-P Changeux, F. Varela (feu), N. Chomsky,
A. Damasio, J. Mc Clelland, E. Kandel, D. Dennett, H. Simon,...

Toutes  ces  personnes  sont  au  départ  issues  de  pratiques  disciplinaires.  Ceci
s'explique par la jeunesse des Sciences Cognitives. On situe leur naissance à une école
d'été  de  1953  et  le  premier  diplôme  (une  école  doctorale)  fut  donné  en  1983  à
Harvard.  Le premier diplôme français fut quant à lui crée (si mes souvenirs sont
bons) en 1996 et la décision d’implanter un Institut des Sciences Cognitives à Lyon a
été prise par la Direction du CNRS en Juin 1992. L’Institut a été officiellement créé en
Janvier 1997.

Vous  voyez  donc  ici  que  cette  science  est  en  plein  développement.  Elle
commence  à  réellement  dépasser  ses  balbutiements  pour  atteindre  sa  période
d'explosion et d'expansion sur le plan scientifique comme humain.

Espérant a voir pu correctement vous renseigner, je reste a votre disposition en
cas d'interrogations supplémentaires

Très cordialement,
François-Xavier Pénicaud.


